

Director de la Policía dice que investigan si ganaderos y finqueros están presionando.

Expertos en Inteligencia e investigación, acompañados por un componente de los escuadrones móviles de carabineros, harán parte de los grupos élite encargados de poner a raya a los enemigos de la restitución de tierras, cuyos primeros siete cabecillas fueron identificados y son buscados por la Policía. Hay exjefes paramilitares, de las Farc y de la banda criminal los 'Urabeños'. ([Vea también el especial sobre la Ley de Víctimas](#)).

En principio, la acción de los grupos élite se concentrará en Magdalena, Córdoba, el Urabá antioqueño y Arauca, donde están actuando las siete personas identificadas y cuyos nombres fueron revelados ayer. Una octava ya fue capturada. Las autoridades lograron identificarlas a partir de las denuncias de los reclamantes de tierras.

Quizás el nombre que más llama la atención en el primer cartel antirrestitución es el de Sor Teresa Álvarez Gómez, casada con uno de los hermanos Castaño Gil, creadores de las autodefensas de Córdoba y Urabá y artífices de la expansión paramilitar. Es la suegra del también exjefe 'para' conocido como 'Monoleche'.

Aparece, además, Melquicedec Henao Ciro, alias 'Belisario', un desmovilizado del bloque 'Élmer Cárdenas' de las autodefensas -que actuaba en el Urabá-. Luego 'Belisario' se convirtió en uno de los narcos con mayor influencia en el Magdalena y el Urabá antioqueño y esto le permitió ser uno de los jefes de la banda los 'Urabeños' en esas zonas, en las que además en enero pasado promovió el paro armado por la caída de alias 'Giovanny', quien fue el máximo jefe de esa organización.

«Alias 'Belisario' es el responsable de que indígenas de la Sierra Nevada de Santa Marta, que fueron desplazados, no puedan retornar a sus tierras... Si bien hoy está refugiado en el Urabá, su hombre de confianza, alias 'Daniel', es quien está coordinando la ejecución de las amenazas en la Sierra», aseguraron fuentes de la Dijín. Alias 'Daniel', cuyo nombre es Gildardo de Jesús Villegas Escalante, es otro de los del cartel de los enemigos de la restitución.

Están incluidos también en el cartel Augusto Francisco Castro Pacheco, alias 'Tuto', y Ómar Montero Martínez, alias 'Codazzi'. A estos dos el presidente Juan Manuel Santos los había puesto en evidencia hace un par de semanas, cuando los

mencionó como los primeros en entrar a la lista de los enemigos de su programa bandera.

Ambos pertenecieron a las autodefensas y hoy son protegidos por los 'Urabeños'. «Mientras 'Codazzi' amenaza a las víctimas para mantener libre los corredores de droga, 'Tuto' Castro busca conservar grandes extensiones de terrenos que ganó en su vida paramilitar», señala la Dijín.

En contra de Castro Pacheco -hermano del exsenador Jorge Castro, condenado por parapolítica- la Policía tiene al menos 300 denuncias de familias desplazadas de sus fincas. Estos predios, con ayuda de notarios y registradores corruptos, aparecen a nombre de 'Tuto'.

Finalmente aparecen en la lista antirrestitución el jefe de finanzas del frente 10 de las Farc, Gerardo Antonio Sanguino, alias 'Anderson', y Ovidio Antonio Mesa Ospina, alias 'Carranza', uno de los jefes del frente 36 de las Farc. Actúan, respectivamente, en Arauca y Antioquia.

Aunque en el primer cartel antirrestitución aparecen ocho personas, una fue ya capturada. Se trata de Diego Alfonso Hernández, alias 'Fidel', miembro de los 'Urabeños' y quien deberá responder por el secuestro de Héctor Cavadía Pitalúa, ocurrido en noviembre del 2011.

Si bien algunos de los enemigos de la recuperación de tierras tienen conexiones por haber sido parte de los 'paras', no se puede hablar de un ejército antirrestitución.

### **Investigan si ganaderos y finqueros presionan**

El director de la Policía, el general José Roberto León Riaño, afirma que el cartel enemigo de la restitución de tierras puede ser mayor.

¿Se ofrecerá recompensa por los enemigos de la restitución de tierras detectados hasta ahora?

Sí. Por cada uno, excepto alias 'Tuto' y 'Codazzi', se han ofrecido 150 millones de pesos. Por los otros dos, que ya habían sido mencionados por el Presidente, la recompensa es de 200 millones.

¿Cómo más piensan combatir a los que se oponen a la restitución?

Dado que es la política bandera del Gobierno, se conformaron grupos especiales con componentes de inteligencia, investigación criminal y con escuadrones móviles de carabineros. Con ellos se diseñó un procedimiento para ofrecer seguridad a quienes los jueces les devuelvan sus tierras, y que así puedan volver al campo. Además de los ocho identificados, ¿en qué otras regiones hay personas evitando los retornos?

Por ahora, el foco del trabajo está en las zonas de influencia de las personas identificadas (Córdoba, Magdalena, Urabá y Arauca), pero eso no quiere decir que no vayamos a incluir más adelante a otros que también estén ejerciendo presión.

Algunos sectores han hablado de la presión de finqueros y ganaderos que temen perder tierras...

Se están haciendo investigaciones en todo el país, que por ahora tienen reserva. Pero con el Ministerio de Agricultura, el Incoder y la Fiscalía se adelantan ya varios procesos.

### **El primer capturado de la lista**

Diego Alfonso Hernández, alias 'Fidel', que aparece entre los enemigos de la restitución, y Filiberto Charrasquiel, alias 'Félix', fueron capturados por el asesinato de un reclamante de tierras.

En diciembre pasado suscribieron un documento en el que pedían ser incluidos en la Ley 1424 (la de los desmovilizados), con la que serían condenados por el delito de concierto para delinquir y recibirían una pena simbólica. La Fiscalía los excluyó del proceso y tendrán que enfrentar sus delitos en la justicia ordinaria.

### **Histórica de las Auc, la mujer del nuevo cartel**

Sor Teresa Gómez Álvarez, condenada a 40 años por el asesinato de la líder de reclamantes de tierra Yolanda Izquierdo, y hoy prófuga, no solo es la única mujer en el cartel de los enemigos de la restitución de tierras, sino que es la tercera en la lista de los más buscados en Córdoba, como jefa financiera de la banda criminal los 'Urabeños'.

Esta mujer, viuda de Ramiro Castaño Gil, es señalada por varias víctimas de presionar la venta de predios en Córdoba, a través de su hermano Alberto Gómez. «Les dicen a los campesinos que tienen que firmar los títulos de las tierras y decir

que Sor Teresa y su yerno Jesús Ignacio Roldán, alias 'Monoleche' -exjefe paramilitar- no participaron en el despojo», afirma Mauricio Caballero, abogado de un centenar de víctimas de Magdalena y Córdoba.

Sor Teresa fue la representante legal de la ONG Funpazcor, a través de la cual los paramilitares se apropiaron ilegalmente de miles de hectáreas en Córdoba y Urabá.

A nombre del Fondo Ganadero de Córdoba aparecían 52 de esas propiedades.

Las víctimas cuentan que la mujer tenía una oficina frente al comando de la Policía de Montería, donde legalizaba las compras ilegales a los campesinos.

Aseguran que 'Monoleche', que tuvo a su cargo la seguridad de los hermanos Castaño y que hoy está en Justicia y Paz -fue trasladado hace poco de la cárcel de Montería a la de Itagüí-, tiene incidencia en las presiones a los reclamantes de tierras.

[http://www.eltiempo.com/justicia/ARTICULO-WEB-NEW\\_NOTA\\_INTERIOR-12062482.html](http://www.eltiempo.com/justicia/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12062482.html)